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1. Message du président 
    Felix Guhl, Schaffhouse, 19.3.2019 

 
Notre travail en faveur de l’espace paysager est réellement intéressant, important et très 
gratifiant. Nous pouvons planifier l’avenir et orienter nos travaux quotidiens en conséquence 
(planter aujourd’hui un petit arbre afin qu’il devienne, dans 50 ans, un grand spécimen 
ombrageant ses alentours) ; nous tenons compte du passé, par exemple dans nos efforts pour la 
conservation des parcs et jardins historiques, nous représentons les services publics sous un jour 
qui appelle la sympathie de la population, car la gestion et l’entretien des espaces verts et des 
parcs publics sont exigés et appréciés par les habitants des villes. Et nous veillons à créer des 
valeurs écologiques, des aménagements qui respectent la nature, un environnement agréable – 
nous assurons la qualité de vie. 
Ce sont les thèmes, parmi beaucoup d’autres, traités par nos membres de manière intensive, 
décrits dans le rapport annuel ci-dessous. 
De nombreuses tâches exigeantes doivent être maîtrisées et, grâce au soutien mutuel et à 
l'échange de connaissances, les Services des espaces verts des villes, qui s'appellent de plus en 
plus souvent Services des espaces verts, peuvent prouver leur compétence professionnelle. 
 
Tout comme ce rapport annuel montre la diversité des thèmes abordés par l’USSP, l’Assemblée 
annuelle tenue à Baden a présenté le large éventail des facettes de cette ville : son histoire avec 
le quartier thermal (loisirs, bien-être, tourisme), le développement urbain (transformation des 
zones industrielles, densification à l’intérieur), la culture funéraire au fil du temps (ancien cimetière 
et aire de jeux), la culture des jardins (Villa Boveri), le changement climatique et ses effets 
(Kurpark, soins aux arbres, les espaces paysagers dans la ville), l’écologie et la biodiversité 
(sylviculture respectueux de la nature), banque de données génétiques (collection de variétés de 
fruits), paysage et aménagement (visites professionnelles), formation, expertise et coopération 
(équipe ateliers-dépôts) etc..  
 
Les thèmes énumérés ne peuvent pas être séparés les uns des autres, mais forment toujours 
une entité complexe qui s'enchaîne et interagit en permanence. Ceci s'applique également aux 
thèmes et aux travaux accomplis par les groupes de travail de l’USSP, les groupes d’échanges, 
les groupes régionaux et nos délégués. 
 
Nous pouvons porter un regard rétrospectif sur une année de l’USSP réussie grâce à votre grand 
engagement. 
Je vous en remercie beaucoup. 
 
 

 
 
Felix Guhl 
Président 
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2. Activités de l’Union 
Stéphanie Perrochet, Corcelles, 21.3.2019 

 
 
2.1. Nouvelles adhésions / Démissions de membres / Statistique  
 
Lors de l'Assemblée générale à Baden ont été admis : les Communes d’Estavayer, Belmont-
sur-Lausanne et Conthey ; les villes de Bellinzone et Gland ; l’institution Naturama Argovie 
(Musée de la nature et section Développement durable du canton), ainsi que le membre individuel 
Martin Geissbühler. 
 
Ont quitté notre Union en 2018 : les communes d’Avully, Bardonnex et Birsfelden, ainsi que le 
membre individuel Jean-Marie Boillat. 
 

Année Communes / villes Institutions Membres individuels Total 
2018* 126 13 21 160 
2017 122 12 25 159 
2016 120 12 26 158 
2015 117 11 27 155 
2014 113 11 26 150 
2013 107 11 22 140 
2012 108 9 23 140 
2011 104 9 21 134 

* Contrôle de base de la liste des membres avec une adaptation correspondante de la statistique   
 

 
2.2. Comité et Conseil 
 
Durant l’exercice, le Comité était composé comme suit : Felix Guhl, Schaffhouse, Président ; 
Daniel Oertli, Genève, Vice-président et consultations ; Christoph Schärer, Berne, finances / 
controlling, communication ; Hugues Rubattel, Nyon, formation continue Suisse romande ; 
Markus Weibel, Thoune, commission VVS, formation continue. 
 
Le Comité s’est réuni cinq fois : quatre fois à Berne et une fois avant l’Assemblée générale qui 
s’est tenue à Baden. 
 
Durant l’exercice, le Conseil, forum de tous les chargés de mission de l’USSP, s’est réuni le 6 
mars à Berne. Le Conseil s’est concentré sur les rapports concernant les activités futures durant 
l’exercice. D'autres thèmes importants ont été le rapport de la Commission VILLEVERTE SUISSE 
(soutien financier promis par l'Office fédéral de l'Environnement), la systématisation des 
inspections d'arbres (Groupe de travail Arbres), la révision partielle de la formation 
professionnelle des jardiniers avec possibilité de reconnaissance de leur expérience 
professionnelle (délégation JardinSuisse) et l'adaptation des modules pour la formation de 
jardinier en chef, également en matière de sécurité.  
 
 
2.3. Assemblée annuelle 2018 
 
L’Assemblée annuelle a eu lieu à Baden les 23 et 24 août. Elle s’est tenue au local de culture 
Werkk, une ancienne halle ABB reconvertie, située au Schmiedeplatz, sur cette place urbaine 
moderne. L’assemblée générale a traité les affaires statutaires, puis présenté les nombreuses 
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activités accomplies par les membres de l’USSP dans les groupes de travail, les groupes 
régionaux et les groupes d’échanges d’expériences.  
 
Ensuite, les participants ont découvert le quartier thermal historique, plusieurs parcs et le 
dispositif de protection efficace des arbres dans le Kurpark. Dans le verger, des essences 
traditionnelles sont plantées. La forêt entourant la ville de Baden est intégrée dans la politique 
des espaces libres publics par des mesures progressives de promotion des loisirs et de la 
biodiversité (rapport détaillé sur le site Web de l’USSP : TOUS LES RAPPORTS / Assemblées 
annuelles précédentes) 
 
 
2.4. Bureau 
 
Les affaires quotidiennes – soutien du Comité, rédaction de la newsletter, comptabilité, 
contribution organisationnelle aux manifestations, mise à jour des banques de données, etc. – se 
sont déroulées, durant l’exercice, (presque) sans accrocs. Le Bureau répond soit directement aux 
nombreuses demandes de renseignements émanant d'organisations partenaires ou de membres, 
soit il les transmet aux personnes concernées au sein de l’USSP. 
 
De plus, le Bureau a réalisé le « Manuel de l’assemblée annuelle » ayant pour but de faciliter les 
travaux préparatifs des villes d’accueil pour l’Assemblée annuelle et la coopération avec le Comité 
et le Bureau. Depuis fin 2018, le nouveau corporate design est utilisé pour l’ensemble des 
documents, y compris un nouveau logo. A la fin de l'année, une réorganisation du contenu du site 
Web et des liens internes des contributions individuelles a également été lancée.  
 
Le Bureau a terminé le transfert de toutes les activités de l’ancien groupe de travail « Sécurité 
sur les aires de jeux publiques » au Bureau de prévention des accidents (BPA) et a fondé un 
nouveau groupe de travail sous le nom de « Enfants dans la ville » (plus d’informations au 
chapitre 4.3. Groupe de travail « Enfants dans la ville »). Ainsi s'achève cette mission du Bureau. 
 
 

3. Rapports des divers ressorts 
 
3.1. Finances et administration 

Christoph Schärer, Berne, 15.5.2019 

 
L’exercice 2018 a été une année positive et réjouissante. Il n'y a pas eu de dépenses imprévues 
majeures. Et grâce à divers revenus supplémentaires, une première amélioration significative des 
réserves a été réalisée. Les comptes de l’exercice ont été bouclés avec un bénéfice de 
Frs. 25’585,53.  Il reste un capital de Frs. 64'227,92 dans le compte de fonctionnement de l’USSP. 
Aucun changement dans le Fonds de formation, qui se monte à Frs. 52'688,05.  
 
L'objectif reste de créer des réserves financières à hauteur de deux dépenses annuelles. Dans 
les années à venir, nous continuerons donc sur cette voie de la création de réserves. A moyen 
terme, les fonds supplémentaires seront utilisés principalement pour améliorer la communication 
et pour des projets. Déjà dès 2020, le budget devra prévoir plus d'argent à cet effet. La demande 
justifiée de traduction lors des réunions provient de Suisse romande, ce qui entraînera une légère 
augmentation des frais de communication.  
Les comptes spéciaux et le bilan du label Villeverte Suisse sont traitées au chapitre 4.6. 
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3.2. Ressort formation et formation continue 
Stéphanie Perrochet, 24.4.2019 

 
Comme l'année précédente, de nombreuses manifestations et cours de formation continue ont 
été organisés avec différents partenaires. Dans ce contexte, il convient de mettre en évidence la 
Conférence nationale sur la biodiversité, organisée par la ville de Berne, l’Union des villes suisses 
et l’USSP le 16 mai 2018 à Soleure (chapitre 7.6 du présent rapport). En tant que partenaire 
externe permanent, l’USSP coopère avec sanu, Bienne (cours de formation continue sur la 
gestion des espaces verts, l'entretien des cimetières, la protection des sols, la protection 
biologique des plantes, etc.), parfois également avec PUSCH (l’environnement en pratique). Il 
existe un partenariat de longue date avec l'Institut pour l'environnement et les ressources 
naturelles de la ZHAW (Conférence « Management des espaces verts »).  
Les réunions et cours organisés par les groupes de travail sont mentionnés dans les chapitres 
correspondants du présent rapport. 
 
 
3.3. Ressort communication 

Christoph Schärer, Berne, 15.5.2019 

 
L’accent des activités a été mis sur l’adaptation des structures du site Web. Le but est de veiller 
à ce que toutes les informations sur Internet soient actuelles et facilement accessibles. 
L'instrument se veut l'outil d'information le plus important pour les membres. De plus, ces derniers 
reçoivent la Newsletter quatre fois par année par courriel. Cette dernière est utilisée pour envoyer 
des nouvelles et des informations sur des manifestations. En outre, tous les documents sont 
disponibles en allemand et en français. Le logo de l'Union a été quelque peu modernisé. Les 
abréviations et les noms sont maintenant affichés les uns à côté des autres, ce qui facilite 
l'affichage à côté des autres logos, voire même le rend possible.  
 
La Fédération Suisse des Architectes-paysagistes a informé le Comité que la revue anthos sera 
supprimé à la fin de 2019 ; il n'y a actuellement aucun projet pour le remplacer. 
 
 
3.4. Ressort consultations 

Daniel Oertli, Berne, 15.5.2019 

 
Durant l’exercice, l’USSP a participé à une seule consultation, celle sur la révision de l'Attestation 
de formation professionnelle supérieure JardinSuisse. 
 
 

4. Groupes de travail / Projets / Groupes d’échanges  
 
4.1 Groupe de travail Durabilité et écologie 
 Daniel Hansen, Berne, 12.12.2018 

 
Conférences d’échange d’expériences : En 2018, le groupe de travail Durabilité et écologie a 
organisé, le 19 septembre à Berne, la Conférence d’échange d’expériences (EDEX) consacrée 
au thème « E-Green, emploi d’appareils et de véhicules électriques dans l’entretien des espaces 
vert » (conférences en allemand). Y ont participé 46 personnes, y compris les conférenciers. 
Certaines des interventions intéressantes peuvent être téléchargées à partir de la page d'accueil 
de l’USSP (en allemand : VSSG / PRODUKTE / Tagungen (Dokumentation). 
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Fin 2018, le thème de la Conférence d’échange d’expériences de 2019 a déjà été défini. Celle-ci 
aura lieu le 11 septembre à Bâle sur le thème « Entretien biologique des pelouses et protection 
des sols » (conférences en allemand). Elle rendra compte de l'entretien d'un sol vivant, de la 
protection active du sol pour les pelouses à usage intensif dans la ville. 
 
Evaluation et enregistrement des produits phytosanitaires (EEP) : Le financement de la banque 
des données EEP a été réorganisé. Les utilisateurs ont accepté d'acheter une licence. En plus 
des 25 villes et communes participantes, d'autres parties intéressées nous ont contactés, qui 
veulent utiliser l'outil à l'avenir. Les contributions peuvent couvrir une grande partie des coûts 
fixes. D'autres utilisateurs doivent être trouvés. En 2018, dix autres substances actives ont été 
évaluées et saisies dans la banque de données. Le développement de l'outil en 2015 ainsi que 
le traitement actuel ont été réalisés par la Fachhochschule Nordwestschweiz. 
  
L'enregistrement de l'utilisation des organismes (auxiliaires) dans la banque de données doit être 
adapté afin de ne pas falsifier les statistiques annuelles. Une étape préliminaire pour la saisie des 
organismes est prévue pour 2019. Alex Borer a entamé des discussions avec la Zürcher 
Hochschule für Angewandte Wissenschaften (ZHAW). Celle-ci aimerait aborder, à l’avenir, la 
question de savoir comment traiter les organismes et découvrir si tous les auxiliaires sont sans 
danger pour l'environnement. Le groupe de travail Durabilité et ecologie, représenté par Alex 
Borer, discutera des possibilités de coopération avec les représentants de la ZHAW. 
 
 
4.2. Groupe de travail Arbres 
 Martin Sonderegger, Zurich, 28.4.2019 

 
Durant l’exercice, deux réunions de ce groupe de travail se sont tenues les 12 avril et 18 octobre. 
Lors de ces réunions, les thèmes et projets actuels ont été discutés et développés. De nouveaux 
sujets et projets ont également été ajoutés à l'ordre du jour. 
 
Slackline : Les travaux sont terminés. Il existe des recommandations, ainsi qu’un flyer (gratuit 
pour les membres USSP, qui peut être remis lors de manifestations sportives par exemple. Un 
téléchargement est disponible sur le site Web de l’USSP. 
 
i-Tree: Axel Heinrich a présenté le projet i-Tree. L'Office fédéral de l'environnement (OFEV) 
prévoit de réaliser le projet dans toute la Suisse. Plusieurs villes ont signé une note d’intention, 
apportant ainsi un soutien financier et personnel au projet. A partir de 2019, des groupes d'arbres 
seront progressivement recensés dans ces villes, dont les données permettront de se prononcer 
sur la biodiversité et la performance climatique des arbres. 
 
Directive « Indemnisation des dommages causés aux arbres » : la Commission paritaire 
composée de membres du Bund Schweizer Baumpflege (BSB) (la branche alémanique de 
l’Association suisse de soins aux arbres) et du GT Arbres (Martin Müller, Kathrin Joos, Konrad 
Bruderhofer, Peter Kuhn) veille à ce que la directive soit appliquée de manière correcte et 
réglemente la vente. Pour les membres de l’USSP, le document publié en 2018 dans sa version 
actuelle est disponible en téléchargement gratuit dans l’« Extranet Membres » du site Web.     
 
Contrôle des arbres (nouveau) : Le thème de l’inspection des arbres pour s’assurer qu’ils ne 
représentent pas de problème de sécurité est préoccupe diverses villes et organisations. Les 
besoins vont d'une simple checklist (fréquence des contrôles, paramètres demandés, etc.) à la 
volonté de former des inspecteurs d'arbres en Suisse. Le travail sur le sujet commencera par la 
préparation d'une ligne directrice et sera réalisé en collaboration avec le groupe de travail 
Management des espaces verts. 
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Action « Arbres en ville » (nouveau) : Raimund Rodewald du Fonds suisse pour le paysage 
(FSP), qui lutte depuis de nombreuses années pour les arbres en ville, et Peter Stünzi 
présenteront leur projet lors de notre prochaine rencontre. 
 
 
4.3. Groupe de travail Enfants dans la ville 
 Stéphanie Perrochet, Corcelles, 21.3.2019 

 
La séance de fondation du groupe de travail a eu lieu en juin 2018. Ce groupe veut aborder le 
thème « Mouvement et jeux des enfants dans les espaces urbains libres » d'une manière 
contemporaine et pionnière, avec un accent particulier sur les aspects interprofessionnels du 
travail dans ce domaine. 
 
Le GT se définit comme un point de mise en réseau pour l'échange d'informations non seulement 
entre les employés du secteur vert (construction et entretien des aires de jeux, conception des 
cours d'école, planificateurs, etc.), mais aussi avec les autres professions concernées 
(spécialistes de l’éducation, enseignants, pédagogues, sociologues, etc.). En conséquence, 
certains des membres proviennent d'organisations non-USSP telles que le Centre de ressources 
en éducation de l’enfance (CREDE) à Lausanne ou Pro Juventute. De nouveaux participants sont 
les bienvenus. 
 
Une moitié de chaque réunion est consacrée à la visite de projets (aires de jeux p. ex.) ou 
d'institutions travaillant dans le domaine et la deuxième moitié sert au développement de propres 
actions. Lors de la deuxième réunion, qui s’est tenue à Berne en novembre, le GT a visité la 
Fachstelle SpielRaum, qui pratique et encourage la planification et la conception d'espaces 
extérieurs adaptés aux enfants avec une approche interprofessionnelle et participative (une visite 
sur leur site Web vaut le coup). 
 
Durant l’exercice, le GT a discuté des actions ou des projets possibles : (1) organisation d'une 
Conférence nationale en 2020 (en coopération avec une institution majeure encore à définir), (2) 
enquêtes sur la mise en place d'une plate-forme d'information bilingue et interprofessionnelle, (3) 
préparation d'une liste bibliographique mise à jour régulièrement (disponible sur le site Web de 
l’USSP). 
 
 
4.4. Groupe de travail Cimetières 
 Stefan Brunner, Zurich, 18.02.2019 

 
Trois réunions ont eu lieu en 2018. Les principaux thèmes abordés étaient l'introduction, l'examen 
et l'enregistrement de nouvelles offres de sépultures, la Journée d'échanges d'expériences et la 
Journée du Cimetière. Le groupe de travail comprend des représentants-es de 12 communes 
(Bâle, Winterthur, Genève, Rümlang, Berne, Cham, Saint-Gall, Frauenfeld, Neuchâtel, Lucerne, 
Coire et Zurich).   
 
Nouvelle organisation dès 2019 : Stefan Brunner (Zurich) prendra la direction du groupe de travail 
dès janvier 2019. Cornel Suter (Lucerne), ancien responsable du groupe de travail, sera remplacé 
pour la ville de Lucerne par Pascal Vincent. A l'avenir, Anja Bandi remplacera Yvonne Aellen 
(Bâle) qui, tout comme Cornel Suter, ne fera plus partie du groupe de travail en raison de sa 
future fonction au sein du Comité de l'USSP. 
  
Journée d’échanges : La journée a lieu chaque année, en alternance en Suisse alémanique et 
en Suisse romande. Elle s'est tenue en 2018 à Aarau sur le thème prioritaire « Rituels funéraires 
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des différentes confessions ». Un peu plus de 50 participants-es (principalement des membres 
de l’USSP) y ont participé. La Journée d'échanges 2019 est prévue pour le 11 décembre à 
Genève ; le programme est en préparation. En 2020, la Journée d'échanges se tiendra à Cham 
le 18 juin. 
 
Journée du Cimetière : Une participation de nombreuses villes et communes à la Journée du 
cimetière ne va pas de soi. Avec des lettres de motivation, du travail avec les médias et du soutien 
aux divers cimetières, un travail de communication doit mieux faire connaître la Journée du 
cimetière et pour encourager des de communes à y participer.  
Pour les membres du groupe de travail qui participent à la Journée du cimetière, le bilan est en 
général positif. Bien sûr, il est important de garder un œil sur le rapport entre dépenses et recettes. 
Au cours de l'exercice, onze communes ont été inscrites sur la page d'accueil de l'USSP. Après 
la démission d'Yvonne Aellen du groupe de travail, la responsabilité des tâches liées à la Journée 
du cimetière doit être réorganisée au printemps 2019. 
 
Centre de compétences pour la formation dans le domaine des cimetières : ce projet de 
JardinSuisse a bien démarré. Les membres du groupe de travail Markus Margitola (Frauenfeld) 
et Walter Glauser (Berne) sont les responsables de la formation. L'offre est évaluée de manière 
très positive par le groupe de travail.  
 
 
4.5. Groupe de travail Management des espaces verts 
 Daniel Oertli, Genève, 24.3.2019 
 
Le groupe de travail a traité différents sujets en 2018. L’état des projets est le suivant : 
 
Index de qualité des espaces verts :  Dans le cadre de ce projet, un système de surveillance de 
la qualité des espaces libres a été élaborée lors d'une procédure en trois étapes. Une application 
pilote a été développée en tenant compte des besoins et des demandes des différentes villes et 
celle-ci a été testée sur le terrain et optimisée. Sur cette base-là, il a été possible de développer 
l'index de qualité pour les espaces libres et les profils d'entretien. L'index de qualité pour les 
espaces libres sert à la gestion durable de sites entiers. Il comprend 64 indicateurs. L'index de 
qualité pour les profils d'entretien permet la surveillance de 34 profils d'entretien définis selon des 
indicateurs individuels. Un outil excel permettant de saisir les valeurs existantes et visées a été 
développé pour ces deux index de qualité.  
 
Ce projet est en phase terminale. L'outil a été développé. Il est en cours d'essai par les villes 
participantes. Le groupe de travail se réunira encore en mai 2019 afin de réunir les expériences 
faites lors de l'utilisation pratique. Un mandat supplémentaire sera certainement nécessaire pour 
faire certains ajustements. L'outil sera à terme mis à disposition de toutes communes intéressées. 
 
Catalogue de profils : L'USSP a élaboré, il y a environ dix ans, un premier catalogue de profils. 
Ces trois dernières années, le groupe de travail a actualisé et complété celui-ci. Une recherche 
de fonds a été adressée aux communes intéressées en vue du financement d'un document 
détaillé. Les fonds nécessaires n'ont malheureusement pas été réunis. Le projet reste ainsi 
inachevé.  
 
 
4.6.  Projet label VILLEVERTE SUISSE (VVS) 
 Markus Weibel, Thoune, Pascale Haas, Gelterkinden, 23.4.2019 

 
Au début de l'exercice, Markus Weibel a pris la tête de la Commission. L'objectif des travaux en 
2018 était d'évaluer les expériences des villes pilotes et d'optimiser le processus d'attribution du 
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label VILLEVERTE SUISSE. En outre, les travaux se sont concentrés sur l'établissement du label 
à moyen terme, le renforcement de la base financière et la création d'un comité de soutien 
politique. Enfin, une plateforme Internet interne a été mise en place pour l'échange entre les villes 
et les acteurs de VILLEVERTE SUISSE. 
Certifications : En 2018, la ville d'Ecublens a été certifiée avec le label bronze et Bâle avec le 
label argent. Ainsi, quatre villes au total ont été certifiées et la phase pilote a été achevée. Les 
villes actuellement dans le processus de certification sont Morges, Degersheim, Lichtensteig, 
Renens et Schaffhouse. D'autres villes, pour la plupart de Suisse romande, ont manifesté leur 
intérêt et préparent leur candidature. 
Organisation : Une auditrice et un auditeur renforcent désormais l'équipe pour la Suisse romande. 
Lors d'une Journée d'échanges, toute l'équipe d'auditeurs a pu échanger des informations sur les 
premières missions, les obstacles et les possibilités d'optimisation. 
Un comité de soutien en faveur de VILLEVERTE SUISSE a pu être composé de dix parlementaires 
fédéraux de différents partis. Ils sont régulièrement informés des progrès réalisés. Cela devrait 
donner au label une plus grande reconnaissance et un meilleur soutien politique. 
Formation continue : La sanu propose deux cours pratiques en collaboration avec VILLEVERTE 
SUISSE.  
Finances : En 2018, l'Office fédéral de l'environnement (OFEV) s'est engagé à apporter un 
soutien financier pour trois années supplémentaires. VILLEVERTE SUISSE est ainsi bien 
positionnée à moyen terme et peut établir le label, développer son impact et consolider sa 
notoriété. 
Communication : L'extension de la plate-forme Internet interne de VILLEVERTE SUISSE permet 
de télécharger des informations importantes selon les groupes d'utilisateurs. Les villes et 
communes candidates ont ainsi un accès direct à la documentation du projet et à une banque de 
données d'exemples pratiques et d'informations juridiques qu'elles peuvent compléter en 
permanence. Elles peuvent également poser des questions et échanger des informations dans 
un forum. 
Le rapport annuel détaillé VVS 2018 est disponible sur le site Web www.villeverte-suisse.ch 
 
 
4.7.  Groupe d’échanges Grandes villes 
 Felix Guhl, Schaffhouse, 11.3.2019 

 
Le regroupement des villes dont la population est supérieure à 100'000 habitants (Bâle, Berne, 
Genève, Lausanne, Lucerne, Winterthur et Zurich) sert à l'échange d'expériences et 
d’informations sur les thèmes actuels et les projets de la ville d'accueil. En tant que Président de 
l'USSP, j'ai l'honneur de participer à leurs réunions. 
 
A Lausanne, nous avons été informés en détail de la charte pour l'entretien des espaces verts – 
une ligne directrice pour le maniement et la gestion des nombreux et divers espaces : vision, 
mission et principes d'action pour les espaces verts et les cimetières, la forêt et l'agriculture.  
Les objectifs et la stratégie sont définis, de même que les principes organisationnels, écologiques 
et sociaux. Après une introduction à la vue d’ensemble urbanistique de plusieurs grands projets, 
nous avons visité le nouveau Parc du Loup qui a été créé dans le cadre d'un vaste processus de 
participation. Au cours d'une bonne dégustation, nous avons apprécié les différents vins de la 
ville, et nous nous sommes régalés des mets proposés. 
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5. Délégations à l’étranger 
 
 
5.1. Allemagne 
 Felix Guhl, Schaffhouse, 11.3.2019 

 
La Conférence allemande des responsables d’espaces verts (GALK) a eu lieu à Francfort en 
2018. Malheureusement, je n'ai pas pu y assister. Le thème était « Planification, construction et 
gestion d'une seule main ». Götz Stehr, président de la GALK, écrit dans le programme : « Les 
Services des espaces verts et les institutions municipales comparables demandent depuis 
longtemps de regrouper ces compétences spécialisées sous un seul toit. C'est l’unique façon de 
créer des espaces libres publics qui peuvent être utilisés à long terme et dont l'entretien ultérieur 
efficace peut - et doit - être assuré pendant la phase de planification déjà ! Car si dans de 
nombreux endroits la mise à disposition de fonds d'investissement et de subventions pour le 
réaménagement ne pose pas de problème, de nombreuses municipalités sont désespérées face 
au manque de fonds dans le budget de consommation - et ce avec une augmentation simultanée 
de l'espace, une pénurie croissante de personnel et des attentes toujours plus grandes de la part 
des citoyen-s-nes quant à la qualité et aux équipements des espaces verts. » 
 
La question de la répartition des tâches entre les Offices d'urbanisme, les Services des bâtiments, 
les Chargés de l'environnement et les Services des espaces verts est également controversée 
pour nous en Suisse. Le choix va de l'opinion qu'il est préférable de regrouper les connaissances 
et mission en un seul endroit, à l’avis qu'il est préférable de répartir les compétences 
professionnelles en matière d'espaces paysagers entre différents services. 
 
Dernière remarque : la GALK a renouvelé son site Internet avec une nouvelle page d'accueil. Elle 
présente les principaux thèmes actuels des branches vertes, ainsi que les groupes de travail et 
les groupes régionaux avec leurs préoccupations et leur calendrier des événements. Une visite 
en vaut la peine. 
 
 
5.2. Autriche 
 Axel Fischer, Zurich, 15.3.2019 

 
A l'invitation de la ville de Zurich Grün Stadt Zürich (GSZ), le Fachausschuss Stadtgärten de 
l'Association autrichienne des villes a tenu sa 61e réunion à Zurich du 26 au 28 septembre 2018. 
Une quarantaine de collègues ont fait le voyage à « l'étranger » et ont été accueillis par le 
président du comité d'experts, Rainer Weisgram, directeur du Service des Parcs et Promenades 
de Vienne. Après l'accueil et une brève présentation de Grün Stadt Zürich, les premières visites 
ont eu lieu dans le Service des espaces verts, le cimetière de Sihlfeld, la Fritschi-Anlage, le parc 
Hardau et la Bullingerwiese. 

 
Ensuite nous avons pris le tram pour nous rendre au bord du lac. Du Bürkli-Platz en passant par 
le Quai Général Guisan récemment rénové, l'Arboretum, le port Enge et le Parc Belvoir, la 
promenade a conduit à la villa Muraltengut, où les participants-es ont pu déguster un apéritif en 
plein air par un temps radieux. Lors de la réception officielle par la ville de Zurich qui suivit, Felix 
Guhl, président de l’USSP, qui était également présent en tant qu'invité, a pu transmettre les 
salutations de l’USSP.  
Christine Bräm, directrice de Grün Stadt Zürich, a souhaité la bienvenue aux invités, et Rainer 
Weisgram, président du Fachausschuss, a remercié la ville pour son hospitalité au nom de ses 
collègues venus d’Autriche. 
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Le lendemain, nous avons visité de nombreux parcs et installations sportives à Oerlikon, 
Schwamendingen, Aussersihl et sur l'île de Werd. Ensuite, les invités ont été accueillis à une 
« soirée suisse » avec raclette riche au Service des espaces verts de la ville. D'autres employés 
de Grün Stadt Zürich ont également profité de cette occasion pour nous rejoindre. Le troisième 
jour, après une présentation du système informatique de la gestion des surfaces et du modèle de 
calcul des coûts de Grün Stadt Zürich, les participants-es ont présenté les nouveautés de leurs 
villes. Environ 20 participants-es ont assisté au programme optionnel de l'après-midi, avec une 
visite de la collection des succulentes, une promenade autour de la rade du lac, une visite du 
Jardin chinois et un dernier apéritif accompagné d’une collation. 
 
 
5.3. France 
 Hugues Rubattel, Nyon, 28.1.2019 

 
Le Congrès des Responsables des espaces nature en ville (HORTIS) s’est tenu au Centre des 
Congrès de Reims du 4 au 6 octobre 2018. 
 

La première journée a commencé avec des conférences sur le thème du végétal « produit » au 
végétal « patrimoine ». La diversité des paysages, avec des exemples en ville de Reims dans les 
milieux agricoles, viticoles, forestiers, avec un exemple d’une forêt qui a obtenu le label de « forêt 
d’exception », ont été présentés. La valorisation des paysages pour un meilleur développement 
touristique a été relevé. La journée s’est terminée par une présentation du vignoble champenois, 
inscrit au patrimoine de l’UNESCO et les démarches effectuées pour arriver à ce classement. 
 
Le vendredi, ont été discutés des thèmes en relation avec le développement économique à 
travers le végétal avec des visions différentes. Des intervenants tels que la Présidente de l’Union 
Horticole des Entreprises du Paysage, le responsable Aménagement de la Chambre du 
Commerce et de l’Industrie de la Marne, des responsables de l’agriculture et des industriels avec 
des produits issus de la biotechnologie mis au service de l’homme et une raffinerie végétale ont 
présenté leur angle de vue. 
 

Outre les conférences, les moments de partage et de convivialité n’ont pas été oubliés pendant 
ces journées. La fin de la journée de vendredi était consacrée aux visites avec des circuits 
pédestres qui nous ont présenté l’architecture et le patrimoine avec sa diversité d’espaces publics 
et privés de qualité, tels que les maisons de Champagne, la Cité du chemin vert, la Basilique St-
Rémi, le Parc des Crêtes du Sud et la Coulée Verte. 

 
5.4. Italie 
 Christian Bettosini, Lugano, 29.4.2019 

 
La conférence annuelle des collègues italiens a eu lieu à Vérone du 11. au 13.10.2018. Nous 
avons visité des musées et des sites archéologiques passionnants. Le Museo civico di 
Castelvecchio, avec son jardin dessiné par Carlo Scarpa, était remarquable. La visite de la Tomba 
di Giulietta, un lieu peu connu, fut particulièrement belle. Le vendredi 12.10., un atelier a eu lieu 
sur les thèmes « Entretien durable de la verdure urbaine » et « Agriculture urbaine ». Pour 
terminer, nous avons fait une visite de la ville, au cours de laquelle nous avons pu voir différents 
vestiges de l'époque romaine. 
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5.5. World Urban Parks (WUP) European Committee 
 Axel Fischer, Zurich, 19.6.2019 

 
En 2018, les membres de l’ European Committee au sein de l’organisation World Urban Parks se 
sont entretenus lors de vidéoconférences mensuelles. Il n'y a pas eu de congrès paneuropéen 
en 2018. Les pays nordiques se sont réunis en Islande, à Reykjavik, en août.  
Les activités de l’European Committee ont été, entre autres, les suivantes : 
- développer et mettre à disposition des exemples de « meilleures pratiques » 
- organiser des manifestations de réseau et des discussions (en ligne)  
- étoffer le personnel du groupe responsable des bases juridiques  
- développer des ateliers et des séminaires en ligne sur des sujets particuliers 
- promouvoir un développement professionnel durable et continu par le biais de contacts avec la 

World Parks Academy  
- accroître l'effectif des membres en Europe et augmenter le nombre de membres au sein du 

Comité Européen  
Entre-temps, Kevin Halpenny, Dublin, Irlande, ancien vice-président, a pris la présidence du 
Groupe Européen. Le poste de vice-président est toujours vacant. 
 
 

6. Groupes régionaux 
 
6.1. Groupe régional Plateau suisse 

Peter Burkhalter, Burgdorf, 19 mars 2019 
 

Le groupe régional Plateau suisse s'est réuni trois fois en 2018. Lors des événements de mai et 
septembre, nous avons pu voir des thèmes et des projets passionnants à Brigue et à Berne, et 
en novembre, l'accent a été mis sur les rencontres sociales. 

Le mercredi 30 mai 2018, nous avons été invités à Brigue par René Werlen. Ce dernier, avec 
Norbert Gemmet et Markus Kellenberger nous ont montré la voie de l'eau (« Wässerwasser » : 
l’eau qui arrose les pâturages etc.) à Brigue d'une manière passionnante et impressionnante.  

Munis de vestes de pluie et de bottes de caoutchouc, nous avons pu marcher dans le tunnel de 
deux kilomètres de long, ce qui était très impressionnant pour nous tous. Nous avons visité le 
réservoir d'eau potable Aegerta, où une riche collation nous attendait. Dans l'après-midi, nous 
avons visité le bassin de sédimentation de Napoleonsbrücke. René a ensuite présenté le système 
d'irrigation dans le jardin du château qui, comme les autres systèmes, est alimenté par l'eau du 
Wässerwasser qui est amené à Brig. Dans le jardin du château de Stockalper, René nous a 
expliqué la lutte biologique contre les ravageurs. Avant notre retour, nous avons pu déguster une 
excellente raclette dans la Zunftstube à Glis. Merci beaucoup, René Werlen, pour cette journée 
passionnante et impressionnante ! 

Pour la réunion du 19 septembre 2018 qui a porté sur le thème des Pop-up stores à Berne et 
l'appropriation de l'espace public, nous nous sommes rencontrés à l'Elfenau. Après une 
introduction sur sujet, nous avons pu voir trois projets à des endroits très différents. Le premier 
au milieu d'un quartier résidentiel dans la  rue, le deuxième, plutôt petit, dans la cour arrière et le 
troisième, plus généreux, dans un quartier très fréquenté.  
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Nous avons reçu des informations sur les Pop-up stores et les expériences faites sur place. 
L'événement s'est terminé par un apéritif à l'Orangerie de l'Elfenau. Un grand merci à Christoph 
Schärer et à toutes les personnes impliquées pour cet événement passionnant à Berne.  

La dernière réunion du groupe régional a eu lieu à Burgdorf le mercredi 28 novembre 2018. Nous 
avons pu établir le programme annuel pour 2019. Fondue, échange d'informations et ambiance 
chaleureuse étaient au premier plan de cet événement. Un grand merci à tous ceux qui ont 
contribué à cette soirée. 

 
6.2. Groupe régional Suisse orientale 

Christoph Bücheler, St-Gall, 10.5.2019 

  
L'intérêt à participer à l'excursion d'automne annoncée était très faible. Pour cette raison, 
l'événement n'a pas eu lieu au cours de l'exercice. 
 
 
6.3. Groupe régional Suisse centrale / Tessin 

Pirmin Frey, Zoug, 18.1.2019 

 
Dès le début de l'année, Martin Pfeiffer de Kilchberg a vécu une expérience très particulière. Lors 
de sa visite officielle en Suisse, le Président allemand Frank Walter Steinmeier a fait un détour 
par le lac de Zurich. Il a visité la tombe de Thomas Mann. Pour Martin Pfeiffer, ce visiteur de 
marque a apporté beaucoup d’agitation dans son cimetière. L'achèvement de la Conception 
d'évolution du paysage de la commune de Baar est cependant moins spectaculaire pour le grand 
public. Après deux ans de travail, l'œuvre a été présentée au public au printemps. A Lucerne, le 
parc paysager Friedental a été ouvert au public et lors de la Journée du cimetière, le cimetière 
réaménagé de Staffeln a été inauguré. Un concours pour un nouveau parc a été lancé à Lugano. 
Ce parc s'étendra sur trois (!) hectares.  
 
En juin, une grande partie du groupe s'est réunie pour la rencontre régionale à Cham. J'ai été 
très heureux de voir presque tous nos collègues tessinois venus à Cham. Markus Schuler a 
présenté le nouveau Lorzenweg primé dans sa jolie ville au bord du lac de Zoug. Nous étions 
également invités dans le parc du château de St Andreas. Grâce aux efforts de Markus Schuler, 
nous avons eu une très belle journée. 
 
Un nouveau parking a été construit dans le centre de Cham. Celui-ci a été réalisé en collaboration 
avec trois maîtres d’ouvrage : la bourgeoisie de Cham, la commune municipale de Cham et la 
clinique Hirslanden Cham. Seules les entrées et les sorties du parking sont visibles. Le reste a 
été couvert de terre et planté d'une prairie de fleurs. Un grand nombre d'arbres indigènes à haute 
tige ont été plantés sur le site. C'est ainsi qu'un nouvel habitat à haute valeur écologique a été 
créé au centre de la ville. 
  
A ma grande joie, je peux également vous dire que nous avons pu accueillir un nouveau membre 
dans nos rangs. La joie est d'autant plus grande que le nouveau membre se trouve au Tessin. 
Bellinzone a été acceptée dans l'USSP et fait donc partie de notre groupe régional. La ville est 
représentée par Roberta Margnetti. 
 
Roman Stirnemann d'Adliswil a pu prendre une retraite bien méritée après 27 ans de mandat. A 
l'avenir, son poste sera occupé par Marco Schmucki. 
 
Pour terminer, encore une réussite dans la région de Zoug. Le millième cerisier a été planté à la 
fin de l'année. Ceci dans le signe de l'action « 1000 cerisiers à haute tige pour les communes de 
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Zoug, Baar et Walchwil ». Cette action remonte à l'initiative de notre collègue Josef Strickler de 
Zoug qui a pris sa retraite entre-temps. La plantation a été le couronnement de dix années de 
travail. 
 
L'année a été exigeante à tous points de vue, et je remercie l'ensemble du Groupe régional pour 
son bon travail et ses belles et enrichissantes rencontres. Je souhaite à tous beaucoup de succès 
et de satisfaction dans vos activités. 
 
 
6.4. Groupe régional Suisse Nord-Ouest  

Beat Burri, Bâle, 31.12.2018 

 
Au début de l'année, le 17 janvier 2018, onze membres du groupe régional se sont réunis au 
cimetière de Hörnli. Avec environ 50 hectares, c'est le plus grand cimetière de Suisse. Patrick 
Göpfert, responsable de l'entretien des espaces verts du Hörnli, a guidé le groupe jusqu'au 
crématoire. Sur le chemin, il a parlé de l'espace vert avec environ 40'000 tombes, qui ne 
représentent que 22% de la superficie totale, alors que les espaces verts et forestiers couvrent 
environ 53%. Le cimetière de Hörnli n'est pas seulement un lieu de sépulture, mais aussi un 
espace vert pour ceux qui recherchent la tranquillité, il est également un habitat pour de 
nombreuses plantes et animaux. Entre autres, une douzaine de chevreuils vivent dans le 
cimetière. Les chevreuils sont tellement habitués à la proximité des humains qu'ils peuvent être 
facilement observés par les visiteurs du cimetière. Malheureusement, les chevreuils mangent 
aussi la décoration des tombes en hiver et au printemps et causent des dégâts considérables et 
des coûts supplémentaires. Au crématorium, nous avons été accueillis par Bernhard Meister, chef 
des opérations funéraires, et guidés à travers le nouveau crématoire. Il a expliqué le processus 
de crémation, les étapes individuelles et la technologie utilisée d'une manière claire et experte. 
Après les intéressantes visites guidées, nous avons été invités à un apéritif. 
 
Le 17 octobre 2018 a eu lieu à Bâle l'événement « Gestion biologique des pelouses à usage 
intensif ». L'événement a été organisé par le groupe régional USSP avec la participation du 
Service des espaces verts de la ville de Bâle, ainsi que des entreprises Hauert et Swissgreen. 
L'événement était également ouvert aux non-membres de l'USSP. L'intérêt a dépassé l'espace 
disponible, une quarantaine de participants ont pu être accueillis à l'événement. Les participants 
ont reçu des informations détaillées sur l'entretien biologique des pelouses, sur les expériences 
du Service des espaces verts de la ville de Bâle et les coûts prévus. En raison du grand intérêt 
suscité, une répétition de l'événement et l'extension à une journée entière a été planifiée pour 
2019, à laquelle il devrait être possible de participer de toute la Suisse. Le thème « Protection 
des sols » sera également abordé lors de la manifestation. L'événement sera organisé par le 
groupe de travail Durabilité et écologie de l'USSP. 
 
 
6.5. Groupe régional Suisse romande 

Sandrine Michaillat, Lancy, 7.1.2019 

 
Le groupe régional Suisse romande se divise en sous-groupes, dont trois se sont réunis cette 
année. Le sous-groupe valaisan n’a pas souhaité poursuivre une démarche. 
 
Le sous-groupe nord Romandie s’est quant à lui rencontré le 22 mars 2018 à Neuchâtel (six 
participants). C’est Vincent Desprez, Neuchâtel, qui a organisé la rencontre avec la présentation 
de trois projets aux cimetières de Neuchâtel, La Chaux-de-Fonds et Delémont. Des discussions 
autour de la politique de la biodiversité et de la Nature en ville de Neuchâtel ont été menées avant 
une excursion en ville l'après-midi. 
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Le sous-groupe Genève s’est quant à lui rencontré le 5 septembre 2018 au Grand-Saconnex (huit 
participants). Différents sujets ont été abordés, entre autres : la question de l’entretien du 
patrimoine arboré a été discutée, à savoir qui a une équipe d’arboristes ou qui mandate à 
l’externe, ainsi que la question du renouvellement des arboristes dans l’équipe. L’importance de 
la communication entre les communes / villes lors de cas similaires a été mise en avant. Les 
premiers retours sur la pose de sondes tensiométriques connectées dans des bacs et sur terrain 
de football sont très intéressants. Prévisions 2019 pour des cours de formation : taille fruitière de 
fructification et mise à jour du permis machiniste. 
 
Le sous-groupe Vaud s’est rencontré le 11 octobre 2018 à Lausanne (12 participants). 
Discussions autour des fosses d’arbres d’avenue et du traitement des pieds d’arbres, créations 
et entretiens de jardins potagers pour des classes d’écoles ou associations de quartiers avec des 
projets viables et d’autres nettement moins (zones abandonnées, non respectées). Présentation 
de l’étendue des forêts lausannoises et leur gestion puis visite de la forêt de chênes.  
 
Formations continues, rencontres et journée technique : 
Journée technique le 4 octobre à Morges (42 participants : Les thèmes qui ont été abordés lors 
de cette journée étaient la géomatique ou géo-référencement dans différentes villes, son usage, 
son influence sur la gestion de l’entretien et la problématique de gestion d’un large patrimoine 
arboré. Il a été décidé, en raison de la journée de l’arbre 2019 qui aura lieu à Genève, de ne pas 
faire une journée technique Romandie en 2019. 
 
Séance d’échanges intercommunale à Genève (14 participants) sur les implications pratiques 
des enseignements du Projet Cantonal « NOS-ARBRES », en date du 20 novembre à Onex. 
 
 
 

7. Appartenances et délégations  
 
7.1. Fondation suisse pour l’architecture du paysage 

Christian Gubler, Schaffhouse, 19.3.2019 

 
L’Archive suisse pour l’architecture du paysage s’est donné pour mission de rendre accessibles 
les successions stockées ou nouvellement déposées dans l’Archive à Rapperswil. En outre, la 
Fondation a pour but de reprendre le plus complètement possible les successions des 
architectes-paysagistes suisses importants et de les mettre ensuite à la disposition de la 
recherche.  
  
Thèmes traités durant l’exercice : En automne 2018, les plans restaurés de la trouvaille 
sensationnelle des archives de l'architecte paysagiste allemand Leberecht Migge ont été publiés 
sous la forme d'un livre illustré représentatif. Sur plus de 250 pages, l'ouvrage rassemble un grand 
nombre d'ébauches de plans et de croquis datant de 1910 à 1920 et a été publié aux éditions 
Birkhäuser. 
 
Le nombre de successions remises par un testateur de son vivant et celui de legs livrés en 2018 
a également été considérable et les archives sont de plus en plus confrontées à des problèmes 
d'espace. Afin de pouvoir vérifier la qualité du matériel d'archives avant sa prise en charge et de 
le trier si nécessaire, un Conseil scientifique consultatif a été constitué, issu du cercle des 
conseillers de fondation, avec la participation d'experts externes. 
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En 2018 également, l’Archive a été mis en valeur sur le stand de la Hochschule für Technik 
Rapperswil (HSR) à l'exposition horticole Giardina. L'architecte paysagiste Verena Dubach a été 
présentée. En 1958, elle a excellé en tant que conceptrice dans les espaces extérieurs de la 
SAFFA, la deuxième exposition dédiée au travail féminin à Zurich. Un an plus tard, elle est la 
première femme à être admise à la Fédération suisse d'aménagement des jardins (Bund 
Schweizer Gartengestalter BSG). 
 
 
7.2. Fondation en faveur des étudiants de la Haute Ecole HES-SO, hepia 
 Sandrine Michaillat, Lancy, 22.1.2019 

 
Le conseil de fondation s’est réuni en janvier et novembre 2018. La fondation a octroyé un subside 
de CHF 7'000 à l a filière Architecture du paysage d’HEPIA pour financer un voyage d’études à 
Beyrouth. Le voyage s’est déroulé du 8 au 16 septembre et a permis à un groupe de trois 
enseignant-e-s et 16 étudiant-e-s de participer à un workshop pour la défense de l’espace public, 
consacré au « Réaménagement de la plage publique de Ramlet Al-Bayda de Beyrout ». La 
fondation a distribué trois prix aux lauréat-e-s de la filière Gestion de la nature d’une valeur de 
CHF 500, 200 et 100 lors de la cérémonie de remise de diplômes du 21 novembre 2018. Au 
niveau de la composition du Conseil, M. Vincent Liermier a quitté la fondation et la présidence, 
qui a été reprise par Mme Sandrine Michaillat. M. J.-M. Crousaz a aussi quitté la fondation. Les 
deux sièges vacants seront repourvus dès début 2019. 
 
 
7.3. Association suisse des professionnels de la route et des transports (VSS)  

Dominique Jeanneret, Bâle, 19.1.2019 

 

Le délégué de l’USSP fait partie de la Commission VSS de la Normalisation et de la Recherche 
(CTN) 2.6 « Espaces verts / faune / environnement ». 
 
Travail de Commission : 
Durant l’exercice, la Commission s’est réunie pour trois séances d’une demi-journée à Ittigen 
dans bureaux de l’OFROU, ainsi que pour une réunion d'une journée complète à Genève avec 
visites de divers objets. Entre les réunions, des séances des groupes de travail et des 
remaniements de dossiers ont eu lieu.  
 
Remaniements des normes :  
Les normes suivantes ont été publiées et sont donc entrées en vigueur : 

- Norme SN 640 577 « Espaces verts – Protection des arbres »  
- Norme SN 640 581 « Sol, Terrassement – Protection du sol et Construction » 

Les appellations des normes commencent dorénavant par le terme générique, ce qui facilitera la 
recherche des normes pour les espaces verts, par exemple. 
 
Le groupe de travail s'est réuni pour deux autres séances d'une demi-journée pour travailler sur 
la : 

-  Norme SN 640 675b « Espaces verts ; plantation, réalisation et choix des espèces ». 
Le tableau des plantes figurant dans l'ancienne norme, et que la Commission souhaite 
expressément inclure dans la nouvelle norme, doit être révisé plus en détail. Dans l'organisation 
de l'association, il n'y a malheureusement pas de fonds disponibles pour de telles tâches, nous 
avons donc dû y travailler avec notre propre engagement et à l'aide d'une étudiante. En raison 
des ressources limitées, l'achèvement des travaux ne sera pas possible avant 2019. Toutefois, 
la consultation sur la norme complète devrait encore être possible en 2019, de sorte que la 
publication est prévue pour le début de 2020. 
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Le site Web USSP contient un lien vers la liste actuelle des normes avec des informations sur les 
révisions prévues et en cours (PRODUITS / Normes (modifications) et délégations techniques). 
 
Projets de recherche : 
Entretien des espaces verts, fauchage écologique : le projet se déroule dans la région de 
Winterthur et est géré scientifiquement par la Fornat. Les méthodes testées ne sont pas 
recommandées pour l’entretien des zones de biodiversité. L'accent est mis sur l'analyse d'une 
optimisation pour des zones de remblai standard avec peu d'espèces. Quatre types de fauchage 
sont comparés (broyage - aspiration en une opération ; broyage - laisser couché - aspiration ; 
fauchage - aspiration en une opération ; fauchage - laisser couché - aspiration). Conclusion 
provisoire : le broyage est plus dangereux pour les animaux que le fauchage, surtout pour les 
espèces peu mobiles (chenilles, escargots, etc.). L'aspiration au cours d'une même opération 
enlève plus de semences (sauf en cas de broyage), mais réduit les dommages causés par le 
passage de la machine. 
Nous attendons le rapport final en 2019. 
 
Détection automatique des néophytes le long des voies de circulation :  le projet a été lancé. Par 
le biais d’une saisie optique des données, la dissémination des néophytes le long des routes 
devra être enregistrée de manière rapide et fiable. Le premier obstacle était d'obtenir une qualité 
d'image appropriée ; à cet effet, les premiers parcours d'essai ont été testés. Maintenant, 
l’évaluation de l’analyse des images est imminente (Deep Learning) ; celle-ci permettra, en 2019, 
d'enregistrer un deuxième trajet (695 km). Le rapport final est attendu pour la seconde moitié de 
2020. 
 
Autres projets de recherche : les sujets suivants sont en phase d'approbation ou de préparation : 

- Espaces verts respectant la biodiversité - lutter contre les néophytes au moyen de 
mesures d'aménagement 

- Passages souterrains pour la faune réussis  
- Prévention des accidents routiers avec un animal sauvage. 

 
Je me tiens volontiers à votre disposition pour tout complément d’informations. 
 
 
 
7.4. JardinSuisse et formation des professions afférentes à la branche 

Thierry Wieland, Fribourg-Givisiez, 5.2.2019 

 
La Commission de la formation professionnelle (CFP) de JardinSuisse s’est réunie le 13.3.2018 
à Aarau. Des informations ont été fournies sur le contrôle quinquennal des changements 
introduits et la révision partielle correspondante. Les nouveaux cours interentreprises 
« Conducteur de machines et d'équipements de construction » dans la filière du jardinage et de 
l'aménagement paysager et « Conducteur de chariots élévateurs » dans la filière des Plantes 
vivaces seront intégrés dans la formation initiale. La filière Pépinière avait déjà intégré le cours 
« Conducteur de chariots élévateurs » en 2012 et la filière Plantes ornementales n'a pas déposé 
de demande à cet égard. 
La consultation des Offices sur la révision partielle est terminée. Comme ces cours couvrent les 
aspects centraux de la sécurité au travail, les cantons ont donné leur accord pour leur 
introduction. D'autres thèmes, tels que la fusion des deux filières de la production (pépinières et 
plantes ornementales), seront abordés en vue d'une éventuelle révision totale à partir de 2022. 
 
Informations sur les cours de formation interentreprises (CIE) : la mise en œuvre des cours 
« Conducteur de machines et d'équipements de construction » et « Conducteur de chariots 
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élévateurs » nécessite un grand nombre d'instructeurs qui doivent suivre une formation de cinq 
jours.  
Pendant les cours d'élagage, le port de lunettes de protection est désormais obligatoire afin 
d'éviter les accidents avec blessures aux yeux. 
 
Informations sur la Révision de la formation professionnelle supérieure (RFPS) : les descriptions 
des modules de examen professionnel supérieur (EPS) ont été élaborées jusqu'à l'été 2018. Dans 
le domaine de l'assurance de la qualité (AQ) du développement de la qualité (DQ), les deux 
premiers audits de la formation professionnelle supérieure ont eu lieu. Les réactions des 
prestataires ont été positives et l'échange au cours des visites a été perçu comme constructif. 
 
Voilà pour les sujets les plus importants. Vous pourrez vous informer, sur le site Web de Jardin 
Suisse, dans les procès-verbaux des séances respectifs, des autres principaux sujets et des 
réponses aux questions posées par les membres de la CFP (Formation professionnelle / 
Formation professionnelle supérieure). 
 
 
7.5. Commission technique des arbres, Canton de Genève 

Sandrine Michaillat, Lancy, 19.2.2019 

 

Sandrine Michaillat a été élue comme représentante de l’USSP dans cette commission du Conseil 
de l’Etat de Genève pour un mandat du 01.12.2018 au 30.11.2023. 
 
 
7.6. Infrastructures communales (IC) / Union des Villes suisses  

Christoph Schärer, Berne, 24.3.2019 

 
Alex Bukowiecki, secrétaire général d'IC, et Christoph Schärer, délégué de l'USSP, sont en 
contact régulier. Le 16 mai 2018 s'est tenue à Soleure la manifestation commune « La nature 
urbaine souffre de stress de proximité - pourquoi faut-il agir maintenant ? ». Les commentaires 
sur la manifestation ont tous été positifs. Environ 140 personnes de toute la Suisse y ont participé. 
Parmi les membres de l'USSP, c'étaient les communes de Bâle, Berne, Genève, Kriens, 
Lausanne, Lucerne, Nyon, Reinach et Zurich qui ont activement pris part à l'organisation. 
En outre, le programme annuel et les offres de cours ont été échangés. La participation est 
ouverte aux membres de l'autre organisation. Le GT Littering des IC est toujours inactif. 
 
Le 1er janvier 2019, l'organisation Infrastructures Communales a changé son nom en 
« Association suisse Infrastructures communales » (ASIC). L'ASIC est une section de l'Union des 
villes suisses et un partenaire de l'Association des Communes suisses et s'engage politiquement 
et professionnellement en faveur d'une gestion durable des infrastructures communales.  
 
 
7.7. Conseil architecture du paysage à la Haute école technique de Rapperswil  

Peter Stünzi, Kilchberg, 17.1.2019 

 
En 2020, la Hochschule für Technik Rapperswil (HSR) sera intégrée dans une nouvelle structure 
universitaire via les trois sites de Saint-Gall, Coire et Rapperswil. Le site de Rapperswil subsiste. 
Les filières « connexes » doivent être reliées dans de nouveaux départements. 
Pour le second semestre 2018, 500 étudiants, un record, sont inscrits à Rapperswil. 
 
Andreas Stalder de l'Office fédéral de l'environnement (OFEV) rend compte de ce qui suit : 

- L'actualisation de la conception du paysage pour la Suisse devrait s'achever en 2020. 
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- Des mesures de promotion de la biodiversité sont mises en œuvre, mais l'argent fait 
défaut. 

- La 2e partie de la révision de l'aménagement du territoire, avec la délégation de 
compétences aux cantons pour les bâtiments hors zone de construction, est sur le point 
d'être décidée par le Conseil fédéral.  
 

La HSR a présenté les sujets suivants : 
- Un projet de développement universitaire « Bonnes pratiques en Architecture 

paysagère » documentera les projets exemplaires réalisés de A à Z et dans tous leurs 
détails pour les étudiants. Cela peut se faire, par exemple, par des esquisses au début 
et à la fin, une estimation des coûts, une comptabilité efficace, etc. 

- Grün Stadt Zürich et la HSR s'efforcent de coopérer étroitement sur plusieurs sujets. Le 
modèle pourrait également être intéressant pour d'autres Services des espaces verts.  

- Sujet : arbres en ville : Mark Krieger fait des recherches sur ce sujet.  
 

 
7.8. Fédération de football, groupe d’experts gazon 

Roger Lanz, Bâle, 24.3.2019 

  
La Fédération de football a commencé à travailler avec le nouveau groupe d'experts pour les 
deux ligues supérieures. Pour ce qui est de la définition exact des objectifs, nous sommes encore 
en train d’étudier, mais nous avons commencé le travail. En principe, le groupe d’experts est un 
organe consultatif qui aimerait aider les exploitants des stades lors de questions concernant le 
gazon et dans d’autres problèmes. 
  
Une fois par an, la Fédération de football inspecte tous les terrains en gazon synthétique des 
stades pour vérifier leur résistance au cisaillement, leur perméabilité à l'eau, leur planéité et leur 
couverture. Ces rapports sont ensuite mis à la disposition du groupe d'experts. Si le gazon 
synthétique d'un stade s'écarte sensiblement de la situation standard, un petit comité du groupe 
d'experts se rendra normalement dans le stade. Ils s'attaqueront aux problèmes spécifiques sur 
place et tenteront d'en analyser les causes. En collaboration avec les exploitants des stades, des 
solutions seront recherchées pour améliorer la situation. Un rapport du groupe d'experts à la 
Fédération de football et à l'exploitant du stade conclut la mission. La Fédération de football peut 
incorporer les résultats dans le processus d'attribution des licences.  
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